

# DIARIO DE LA MARINA

Periódico Independiente

AÑO XLV.

Redacción y Administración: Peligros, 3, entlo. dcha.-Tel. 2.931

Madrid Martes 11 de Noviembre de 1913

DOS EDICIONES DIARIAS

Número 13.787

## El conflicto de Méjico

No lleva camino este asunto de alcanzar soluciones armónicas que devuelvan la paz á la floreciente República que progresaba de un modo visible bajo el mando de Porfirio Díaz. El Gobierno de los Estados Unidos aprieta las clavijas al general Huerta, alienta á los rebeldes por bajo cuerda y coloca la situación en forma que pueda justificar la primera parte del plan forjado en Washington.

Allí ya nadie se hace ilusiones y todos viven convencidos de que las tropas norteamericanas franquearán pronto la frontera, dando lugar á una catástrofe en los primeros instantes y destruyendo al fin la independencia mejicana, que no posee elementos militares para resistir.

Europa asiste impasible al espectáculo, y los numerosos españoles que residen en el país de Moctezuma se ven desamparados por su Gobierno, que se limita á enviar buenos consejos á su ministro plenipotenciario, en la imposibilidad de organizar una fuerza que inspire respeto.

Los Estados Unidos sabrán aprovechar hábilmente la inercia europea, y su predominio en el mar de las Antillas afianzará el propósito de que el Canal de Panamá sea suyo en absoluto, preparando, además, su expansión hacia la América del Sur, sueño constante del imperialismo yanqui.

No es, sin embargo, la tarea tan sencilla como se ha considerado en la Casa Blanca.

Las Repúblicas sudamericanas se vienen disponiendo para resistir el empujón, si bien no con la diligencia que sus cuantiosos recursos les permiten. Por algo pertenecen á nuestra raza imprevisora.

En esa lucha que se acerca nosotros tenemos empeñados grandes intereses comerciales que no podemos descuidar, porque serían la muerte de muchas empresas españolas.

Milagrosamente conservamos aún el mercado cubano, á pesar de cuanto se ha hecho para excluirlas de la concurrencia en el mismo; mas si proseguimos mirando con indiferencia cuanto con América se relaciona, no tendremos derecho á quejarnos en el porvenir.

En nuestros pactos con las naciones á que venimos ligando no se ha tenido en cuenta el problema americano, y esta omisión aun puede ser remediable.

Debe entrar en los ideales españoles el que las Repúblicas que fueron florones de la Corona de Castilla no pierdan jamás su carácter, su idioma y su amor á la madre Patria, no sólo por romanticismos históricos, sino por conveniencias financieras del presente y del porvenir.

La sola existencia de una escuadra que pudiese unirse á las naves argentinas, brasileñas y chilenas, que pronto surcarán los mares, haría imposible la realización del proyecto que claramente comienzan á bosquejar los Estados Unidos, el cual acabaría por alejarnos definitivamente de las tierras descubiertas por navegantes hispanos.

Este asunto vital aconseja á nuestros Gobiernos el que no sigan los aplazamientos para que tengamos un poder marítimo que inspire respeto al pabellón nacional y obligue á tomar en cuenta nuestros deseos cuando se trate de resolver cuestiones que afecten á los intereses de España.

Algunos millones ha de costarnos el obtener dicho poderío; pero muchos más perderemos si poco á poco se nos van cerrando los opulentos mercados que aun dan salida á los productos de la agricultura é industria de nuestro pueblo.

Pensemos en que ningún país olvida que no basta producir, sino que es indispensable también abrir caminos nuevos á la producción y conservar cuidadosamente los que ya se poseían.

## Notas ferrolanas

### El acorazado «España».

FERROL, 10.—La semana actual será varado en el dique Reina Victoria el acorazado «España».

Se le continuarán en el Arsenal algunas de las obras suspendidas por consecuencia del precipitado viaje que tuvo que hacer á Cartagena, con motivo de la visita de Poincaré.

### Restos de un naufragio.

El ayudante de Marina de Sengenjo noticia al comandante general de este Apostadero que el mar arrojó á la playa de Arcas una embarcación pesquera sin gente.

Supónese que naufragó sorprendida por el temporal.

Ignórase la suerte que habrán corrido los tripulantes.

### Cruceiro ruso.

Según noticias oficiales recibidas en este departamento, el día 14 del actual recalará en este puerto el cruceiro de la Marina rusa *Oheg*.

Es escuela de guardias marinas y actualmente se halla realizando un viaje de instrucción. Permanecerá en El Ferrol ocho días.

En ese intermedio los futuros oficiales rusos visitarán los arsenales y los buques de guerra.

### Grupo escolar para obreros.

La Sociedad Española de Construcción Naval propónese celebrar con solemnidad extraordinaria el acto de colocar la primera piedra del grupo escolar que aquélla va á construir en beneficio de los obreros del arsenal.

Levantarse el edificio á lo largo de la entrada del astillero.

Reunirá inmejorables condiciones, pues la Empresa se propone hacer una escuela modelo.

## Escuela Naval Militar

### Exámenes de ingreso.

SAN FERNANDO, 10.—Resultado de los exámenes de ayer:

Geometría: Núm. 116, 6,8 y 2,8; núm. 126, 6,2 y 5,2.

Trigonometría: Núm. 126, 3,2 y 4,8.

## DE PARIS

Contra la subida de alquileres.—Labor parlamentaria.—General residenciado.

PARÍS, 11.—Por iniciativa de la Defensa Industrial se ha celebrado en el Trocadero una entusiasta manifestación para protestar contra el proyecto de subida de los alquileres de los pisos.

No ha habido incidentes. En la Cámara se han discutido dos enmiendas referentes al proyecto de representación proporcional.

El grupo de radicales se ha reunido, presidido por M. Caillaux, acordando que uno de los diputados de la filial presente otra enmienda al proyecto, pidiendo la concesión de voto á las mujeres.

La Cámara de los Diputados ha tomado en consideración por 328 votos contra 222 la enmienda del Sr. André Lefevre á la ley electoral estableciendo el sistema de cociente para el primer turno de escrutinio, pero manteniendo el sistema de mayorías para la atribución de los puestos restantes, cuando esa atribución resulte empatada.

Los ministros Sres. Klots y Barthou habían vivamente preconizado esa transacción á la que se ha acogido la Comisión.

El general Faurie, que mandaba el 16.º Cuerpo de Ejército, ha comparecido hoy ante el Consejo de investigación para responder del acto de indisciplina de que es acusado por haber dirigido al ministro de la Guerra una carta incorrecta, la cual, además, hizo pública el día anterior al en que por decisión del Consejo Superior de Guerra quedaba dicho general en situación de cuartel por insuficiencia en el mando durante las grandes maniobras últimas.

El Consejo ha estimado, por cuatro votos contra uno, que el general Faurie es culpable de una falta contra la disciplina.

## DE MURCIA

Horrible desgracia.—Carabineros y contrabandistas.

MURCIA, 11.—En el pueblo de Abarán un sujeto, que llevaba un carro de mano cargado de sacos, dió velocidad al vehículo por la pendiente de una calle y atropelló á la niña de diez años Jeronima Gómez Buendía.

La vara del coche penetró en el vientre de la infeliz criatura, la cual falleció entre horrosos sufrimientos.

En el camino de Algezares sorprendieron los carabineros á tres contrabandistas que llevaban una bestia cargada de tabaco.

Se trabó una lucha empeñadísima, y los contrabandistas consiguieron arrojar á una acequia á un carabino.

Estos fueron al fin detenidos, perdiéndose el alijo de tabaco.

### PLEITO INTERESANTE

### Las conservas de sardinas

La Prensa de Londres da cuenta de un pleito interesante que ha comenzado á verse ante el Tribunal de Bow Street.

Acusaban los sardineros franceses á una casa inglesa de inundar el mercado inglés y americano de un pescado en aceite, bajo la denominación falsa de sardina.

El año pasado, el Tribunal inglés reconoció en un pleito que el pescado noruego que expendía dicha casa como sardina no era tal sardina; pero reconoció, al propio tiempo, la buena fe de la casa.

Ahora, los 80 sardineros franceses que demandan á la Sociedad inglesa arguyen que la «buena fe», después de aquella declaración del Tribunal, ha desaparecido. Lo que se llama

sardina es un pescado que sólo se encuentra en las costas de Francia, España, Portugal, Italia, Cornouailles y Norte de Africa.

El inspector general de las pesquerías británicas ha declarado que en las costas de Noruega no se hallan sardinias, hasta el extremo de que una vez fué encontrada una, y como ejemplar curioso se llevó á un Museo.

El Tribunal no ha fallado aún la demanda.

### FUTURAS TAREAS

## El Parlamento italiano

ROMA, 11.—El día 27 del actual se abrirá el Parlamento.

En la sesión inaugural se leerá el Mensaje de la Corona, que, según se dice, contendrá importantes declaraciones.

Estas declaraciones no serán referentes á cuestiones políticas, sino á cuestiones económicas y sociales.

En dicho discurso, según las referencias, se habla de las ventajas de la extensión del sufragio universal, tal como se ha aplicado en las recientes elecciones italianas; se ponderan y ensalzan las brillantes páginas escritas por el Ejército italiano en Libia, y se hace notar la concordia y buena inteligencia que actualmente existe entre todas las naciones europeas.

## DE PORTUGAL

### El próximo presupuesto.—Siniestro marítimo.

LISBOA, 11.—El presidente del Consejo ha anunciado que en el próximo presupuesto de la República portuguesa se destinarán 700.000 contos de reis á la construcción de un Arsenal.

Se realizarán obras en los Arsenales y otras de defensa naval, además de los buques.

De éstos, varios serán construidos en Portugal.

Cerca de la Villanova de Mil Fontes, en la provincia de Alentejo, ha sido encontrado un barco partido por la mitad.

Se sabe que ha habido algunos muertos y heridos.

### UNA REUNION

## La pesca de arrastre

SAN SEBASTIÁN, 11.—Los pescadores de los puertos de Guipúzcoa, de acuerdo con los de Vizcaya y Santander, se reunirán el miércoles próximo para celebrar una manifestación con objeto de pedir al ministro de Marina que prohíba la pesca de arrastre á menos de 30 millas de la costa, durante los cuatro meses de invierno, para evitar que desaparezca por completo el pescado, porque la pesca de arrastre destroza la cría.

## La huelga de Riotinto

Conferencias.—La actitud de los obreros.—Esquirol agrido.

HUELVA, 11.—Esta tarde el gobernador ha celebrado una extensa conferencia con el director de la Compañía.

Acerca de lo que en ella se ha tratado se guarda una gran reserva. Solamente hay indicios de que las negociaciones de arreglo se llevan con gran actividad.

El gobernador conferenció después largamente con el ministro de la Gobernación.

La Compañía de Riotinto ha fijado carte es llamando al trabajo á los obreros. Estos están resueltos á no volver hasta que no sean atendidos en sus justas peticiones.

Hoy ha ocurrido aquí una colisión entre los huelguistas y un esquirol. Este hizo un disparo, sin consecuencias.

Un esquirol que salió de la estación de Riotinto, donde trabaja, para ver á su mujer, que está enferma, fué agredido por varios huelguistas. El se defendió, disparando un tiro al aire. La Guardia civil persiguió á los agresores.

## De Barcelona

Prácticas de tiro.—El Congreso de Geografía.

BARCELONA, 11.—Procedente de Castertersoll ha llegado el primer regimiento de Artillería, que fué á dicho punto á hacer prácticas de tiro. Estuvo una semana.

Con gran solemnidad se está verificando en la Cámara de Comercio la sesión inaugural del Congreso español de Geografía, segundo de esta clase que se verifica en España. Preside el Sr. Mas, que pronunció un breve y elocuente discurso.

El primero se efectuó en Madrid hace treinta años.

Este Congreso es un verdadero acontecimiento, por la competencia de las personalidades inscriptas, y por los temas que en él se tratarán para la enseñanza de la Geografía y Economía nacional.

Se han inscrito 76 Corporaciones y entidades.

Cuando termine la sesión se abrirá la Exposición cartográfica, en la que figuran notables mapas de diversas localidades y distintas épocas.

En el Fomento del Trabajo Nacional dará esta noche una conferencia el Sr. Puig y Cadafalch, sobre «Ampurias y su descubrimiento».

La dirección del «Diario».—Homenaje.—Funerales.—Visita pastoral.—Toma de posesión.

BARCELONA, 11.—Ha dejado la dirección del

«Diario de Barcelona» el literato Sr. Soler y Casajuana, que pasa á ocupar el Gobierno civil de Málaga.

El Fomento del Trabajo Nacional organiza un homenaje dedicado á su presidente, señor Muntadas.

El próximo miércoles se celebrarán en la catedral solemnes funerales por el alma de don Alejandro Pidal.

El doctor Laguarda, obispo de la diócesis, continuó la visita pastoral á las parroquias de Martorell.

Regresará el sábado para tomar parte en la solemne inauguración y bendición de la nueva iglesia del Carmen, que fué incendiada en el año 1909.

Mañana tomará posesión de la Alcaldía de Barcelona el Sr. Sagnier.

## CORUÑESAS

Vuelco de una chalupa.—Marinero ahogado.—Descarrilamiento.

CORUÑA, 11.—En la inmediata villa de Finisterre, José Maroto y otro marinero embarcaron en una chalupa para dirigirse á otra embarcación con objeto de reforzar las amarras.

Volcó la chalupa y se ahogó Marots, que deja mujer é hijos.

El tren tranvía de Curtiso á Betanzo descarriló cerca de esta última estación, quedando fuera de la vía seis vagones y el furgón de cabeza, los cuales fueron arrastrados por la máquina hasta una distancia de 600 metros.

La vía ha sufrido enormes averías.

Ha resultado herido el conductor del convoy, José Gómez Babio, y contuso el mozo Francisco Menéndez.

Ningún viajero ha sufrido daño alguno.

La opinión condena la frecuencia de los accidentes en la referida línea, debidos al abandono de que la misma es objeto.

## Telegramas de la costa

### Riña.

SAN SEBASTIÁN, 11.—Por cuestiones políticas riñeron en Orlo Francisco Sagazúa, de treinta y dos años, y Aurelio Pizón, y el primero resultó gravemente herido de cuatro cuchilladas.

### Cruceiro-escuela inglés.

VIGO, 11.—Ha marchado á Cádiz el cruceiro inglés *Cumberland*, escuela de guardias marinas.

### Desgracia á bordo.

VIGO, 11.—En el vapor *Itálica*, atracado al muelle del Comercio, ha ocurrido una sensible desgracia.

El capataz Antonio Cardona Moreno, natural de Denia, cayó por una escotilla, fracturándose la columna vertebral y falleciendo á su ingreso en la Casa de Socorro.

## La situación de Méjico

### Una Nota de Huerta.

MÉJICO, 11.—El dictador Huerta, por medio de su ministro de Negocios Extranjeros, ha dirigido á las Potencias una extensa Nota.

Dice que su Gobierno es completamente legal, y que ha sido reconocido por el país y por el Tribunal Supremo de Justicia.

Justifica la disolución de las Cámaras y el encarcelamiento de los diputados, diciendo que se habían arrogado prerrogativas pertenecientes al Poder ejecutivo, y que éstos conspiraban contra él.

Concluye la Nota con los siguientes párrafos: «Tengo el honor de confiar en que el Gobierno de S. E. aprobará la nueva orientación que sigue la política mejicana.

Espero que los países que nos honran con su buena amistad reconocerán los buenos deseos de este Gobierno y apreciarán los esfuerzos que hace para pacificar y regenerar el país.»

Los periódicos afectos á Huerta, que son los únicos que se publican, insertan furibundos artículos presentando al dictador como único defensor de la patria y excitando á los mejicanos á unirse á él contra los yanquis.

### ¿Interviene el Papa?

ROMA, 11.—Se dice que el general Huerta ha comunicado al Papa la verdadera situación de Méjico respecto á los Estados Unidos, rogándole que intervenga.

Un periódico asegura que Pío X aceptará el arbitraje como en situaciones análogas lo hicieron sus antecesores, entre ellos León XIII.

### Desmintiendo noticias.

WASHINGTON, 11.—En los centros oficiales ha circulado el rumor de que la mayor parte de las noticias que se han propalado acerca de la tirantez de las relaciones entre los Estados Unidos y Méjico carecen en absoluto de fundamento.

Desmienten ahora que el general Huerta haya contestado negándose á dejar la presidencia.

También dicen que no es cierto que Inglaterra ponga obstáculos á la política de los Estados Unidos y que haya facilitado ayuda al general Huerta.

Lo único verdad, que dió origen al rumor, es que un capitalista inglés proporcionó dinero al general Huerta para pagar á los empleados. Pero nada más.

## Automóvil despeñado

PARÍS, 11.—Comunican desde Toulouse que, á consecuencia de un mal viraje, se ha despeñado desde una altura considerable un automóvil en el que iban el abogado M. Castellau, primo del comandante de Estado Mayor de igual apellido, y madame Inenivert.

Esta y el mecánico perecieron á los pocos minutos, y M. Castellau quedó herido mortalmente.

## UN HOMENAJE

De aquí á pocos días se celebrará el 25 aniversario de la creación del Instituto Pasteur de París.

A ese acto—que consistirá en llevar una paloma á la tumba del maestro—concurrirán el Gobierno, el Presidente de la República y numerosas personalidades de Francia y del extranjero, que contribuirán á dar solemnidad á tan interesante como sencillo homenaje.

Es natural que sea así, y que se reúnan en el Instituto muchos hombres de los que están dedicados al estudio de los problemas biológicos que Pasteur inició; otros que están agradecidos á los beneficios que de ellos se ha conseguido ya, y bastantes que siguen con interés la marcha progresiva y humanitaria de aquel Centro.

Desde que pudo abrir sus puertas el Instituto Pasteur (el 14 de Noviembre de 1888), creado, como es sabido, con los fondos de una suscripción internacional, no ha cesado su trabajo intensivo, y aunque en otras partes se hayan hecho descubrimientos importantes, puede decirse que los métodos y las iniciativas han salido de las primeras lecciones de aquel gran benhechor de la Humanidad que se llamó Luis Pasteur.

Sus comunicaciones á la Academia de Medicina (1874) relativas á las fermentaciones han traído como resultado un gran adelanto en la fabricación de vinos, cervezas, cidras, vinagres, etcétera, cuyas enfermedades se evitan y se corrigen con gran beneficio económico.

Los sueros curativos y preventivos que hoy se están empleando con tan buen resultado en el tétanos, la erisipela, la mordedura de las serpientes, la fiebre puerperal, la meningitis cerebro-spinal, la peste y otras enfermedades, han sido conseguidos por el descubrimiento de las toxinas microbianas; y por la atenuación de sus virus se han podido obtener las vacunas antifticas de uso general en los Ejércitos, el cólera, y aparte de otras dolencias humanas para el tratamiento de diversas epizootias.

Las investigaciones tan constantes y tan bien llevadas por hombres eminentes en lo relativo á los antisépticos y los medicamentos químicos han permitido introducir éstos en el organismo á dosis elevadas, sin daño para la célula normal y eficacísimos para la destrucción del elemento extraño productor de la dolencia—fiebre recurrente, sífilis, enfermedad del sueño—, y además un adelanto grandísimo en la higiene y en la cirugía.

Los nombres de Metchnikoff, Wassermann, Yersin, Laveran, Ehrlich, Koch, Calmette, Roux y tantos otros, están en la memoria, no sólo de los profesionales, sino de multitud de gentes que se benefician de los descubrimientos de estos trabajadores geniales.

No es de extrañar que en justa reciprocidad, y como prueba de agradecimiento, haya recibido el Instituto Pasteur donativos verdaderamente regios.

Después de la comunicación de Roux, en el Congreso de Budapest en 1894, relativa á la sueroterapia antiftérica, se recolecta por *Le Figaro* en pocas semanas la suma de un millón de francos, con la que se repartió gratuitamente el medicamento á todo el que lo solicitaba.

Una señora que guardó el anónimo facilitó la cantidad necesaria para la construcción del Hospital Pasteur, anexo al Instituto, destinado al tratamiento de enfermedades infecciosas por los métodos del mismo. La baronesa Hirsch dió al doctor Duclaux 2.500.000 francos para el Instituto de química biológica dependiente también del Instituto; y, por último (el último hasta ahora), M. Osiris legó la suma de 20 millones, cuyas rentas se emplean en la creación de laboratorios especiales para el estudio de la lepra, el cáncer, la tuberculosis y otras dolencias graves análogas.

Nosotros tenemos laboratorios de histoquímica y bacteriología en nuestros hospitales; su labor principal es de investigación clínica, análisis de aguas, alimentos, etc.

La enseñanza que recibieron los profesores que están al frente estuvo fundamentada en las prácticas del Instituto Pasteur, y en las obras clásicas de muchos de los que á él pertenecen.

Los célebres Anales del Instituto Pasteur (que están en su 27 tomo y que fundó Duclaux en 1887) llegan regularmente á nuestros laboratorios, y de ellos se sacan nuevas enseñanzas y procedimientos, llevando á los directores de esos Centros aires nuevos y horizontes más dilatados que los que ofrece la tarea diaria, algo monótona, y que caería en lo rutinario si no reaccionasen con un gran espíritu de amor al trabajo y deseo de conocer y practicar lo que hombres á quienes las circunstancias han colocado en condiciones adecuadas han inventado y definido.

En estos laboratorios de Sanidad de la Armada habrá sin duda un recuerdo para el gran Pasteur el día 14 de este mes, veinticinco años de la fundación del Instituto que lleva aquel gran nombre que debe bendecir la Humanidad.

T. V.

# Luchando con los moros

## DE TÁNGER

**Nombramiento.**—Un pastor herido.—Robo de ganado.

TÁNGER, 11.—Se ha recibido hoy el nombramiento del nuevo gobernador de Tánger, extendido por el Jefe de la Legación de Tánger, el Sr. Sisen, sustituyendo al gobernador anterior, cuya destitución solicitó el Gobierno español.

A un pastor que estaba apacentando un rebaño de cabras en el sitio llamado la Segunda Cañada, se le presentó un moro armado con una guma y trató de llevarse detenido a presencia del Raisuli. El español intentó defenderse con su palo; pero tuvo que huir al ver que otros moros acudían en auxilio del agresor, dejando abandonado el ganado, que se llevaron los mercedarios.

El pastor resultó levemente herido de una cuchillada.

El Consulado español ha gestionado que el tabor francés, encargado, como es sabido, de la custodia de extramuros, salga inmediatamente para conseguir el rescate.

## DE MELILLA

**Disparo casual.**—La habilidad de un médico causa asombro entre los moros.—Permiso.—Otras noticias.

MELILLA, 11.—Al soldado Rafael Alba, del regimiento de Alcántara, se le disparó hoy la carabina en el campamento de Segangan, y se hirió de consideración en la mano izquierda. Se acababa de incorporar hoy mismo a su escuadrón.

El doctor D. José Valdés ha practicado a una mora del poblado de Mazusa una punción difícilísima en el vientre, para curarle un padecimiento antiguo de cirrosis hepática, extrayéndole 27 litros de líquido.

La admirable operación se llevó a efecto entre el asombro extraordinario de los indígenas, que tributaron al distinguido médico militar un grandioso homenaje de admiración.

Con motivo de la fiesta de *Aid Quebir*, la tropa indígena ha disfrutado de asueto, y los jefes y oficiales han tenido banquete.

El general Jordana revisó hoy los nuevos campamentos de las avanzadas, felicitando por su estado al general Aizpuru.

Aumentan las presentaciones de moros que vuelven a nuestra zona.

Ha regresado de la región oriental el general Agulla.

## DE RINCON DEL MEDIK

**Celebración de la Pascua del carnero.**

RINCON DEL MEDIK, 11.—Ha empezado la Pascua mora, habiendo resultado solemnisimo el sacrificio del carnero; a las ocho de la mañana, el Jefe de la Legación, acompañado de una vistosa comitiva, se dirigió al sitio llamado Mesalla. Formaban parte de la misma el gran visir, el caid Messuar, el bajá, todos los ministros, los moros notables, el tabor, las cofradías de Isalmas y Hamacias y los marineros del Majzen.

El sitio del sacrificio estaba acotado y rodeado por inmenso gentío tanto europeo como moro.

A las nueve en punto, el Jefe de la Legación sacrificó el carnero, siendo éste llevado a la puerta de la casa del Kadi, donde llegó con vida, lo que produjo gran júbilo entre los indígenas, por ser el año de buen año.

Al salir el Jefe de la Legación, en representación de los generales Santa Coloma, Primo de Rivera y Aguado, le felicitaron, regresando acto seguido a Tetuán, donde el Jefe de la Legación y su comitiva entraron por la puerta de la Luneta y la plaza de España.

Seguidamente desfilaron los regulares y las tropas de la escolta. La fiesta ha resultado animadísima.

## DE CEUTA

**Tiroteo y reconocimiento.**—Un capitán gravemente herido, y dos soldados, leves.

CEUTA, 11.—A crillas del río han sido tiroteadas algunas guerrillas del primer batallón del Serrall, que se hallaban cubriendo la línea del Zen-Zen, en tanto que las otras fuerzas de la brigada Arráiz practicaban un reconocimiento de seguridad por la carretera de Tetuán, hacia el Negrón.

Contestó la tropa, y el enemigo, que era escaso, huyó.

Resultaron heridos el capitán de la quinta compañía, Sr. Urbina, y dos soldados de la tercera, leves éstos, y de alguna importancia el capitán, que recibió el proyectil cerca de la ingle.

La línea quedó inmediatamente cubierta por las guerrillas, que, apoyadas en los reducidos, impedian en absoluto el acceso del enemigo a la carretera.

**Enfermo.**—Recorriendo la costa.—El coronel Vives.—Nueva sucursal del Banco de España.

CEUTA, 11.—El comandante de Estado Mayor Sr. Cantero, de la brigada Arráiz, ha venido a la plaza enfermo.

El destroyer *Proserpina*, a cuyo bordo iban el coronel de Estado Mayor Sr. Marengo y el comandante de Ingenieros Sr. Sariau, realizó ayer un reconocimiento por la costa de Benjú.

También hoy ha efectuado un reconocimiento por la bahía de Almarza el crucero *Extremadura*.

El coronel Vives ha recorrido hoy en el *Maria* el río Martín, haciendo observaciones.

Ha llegado el director de la sucursal del Banco de España en Cartagena, con objeto de elegir aquí edificio para instalar la sucursal de Ceuta.

## DE LA PENINSULA

**El temporal.**—Licenciamiento de tropas.

CÁDIZ, 11.—Como no amaine el viento SE, reinante es imposible que salga para Larache el vapor *Barcelona*, que conducirá soldados.

Se han licenciado para sus casas por enfermos 54 clases y soldados que se encontraban en los hospitales.

**Expedición de enfermos.**

CÁDIZ, 11.—Procedente de Larache llegó el vapor *Fernández Silvestre* con 46 enfermos, de los que ingresaron 30 en el hospital militar y 16 en el de San Juan de Dios.

Vienen en el buque 13 oficiales.

## TELEGRAMAS OFICIALES

**Los moros celebran la Pascua grande.**—Reconocimiento por las costas en un contratorpedero.

TETUÁN, 10, a las 21.02.—Comandante en jefe a ministro Guerra:

Hoy, con motivo de día Pascua grande para moros, el Jefe de la Legación ha efectuado la Me-Sala, tributándole las fuerzas indígenas honores, acompañándole a su salida hasta plaza

España el general Aguilera, que llevaba mi representación, seguido de los demás generales. Su Alteza infante D. Alfonso, con coronel Vives, capitán Kindelán y otros oficiales aviaadores, han practicado reconocimiento en contratorpedero *Proserpina* sobre costa de cabillas de Beni-Osmar y Beni-Said, desde cabo Mezari a Punta Omara; fueron hostilizados desde la playa, viéndose obligados a hacer fuego de cañón y fusil para disolver grupos enemigos que, con sus disparos, alcanzaban al barco, no habiendo ocurrido novedad por nuestra parte, regresando a Río Martín a las tres de la tarde.

**Obras de defensa.**—Tranquilidad en todas las posiciones.

MELILLA, 10, a las 23.30.—Comandante general a ministro Guerra:

He visitado hoy posiciones ocupadas mes anterior, hallando terminadas obras que se ejecutaban para su defensa, así como caminos que van a las mismas, por los cuales circulan ya camiones automóviles.

He encontrado posiciones y tropas en estado superior a todo elogio, no obstante abrumador trabajo que éstas han llevado a cabo para realizar indicada labor en tan pocos días, y en detenida observación efectuada en aquellas de la extensa zona que atalaya, he apreciado tranquilidad absoluta en el campo, lo mismo en la región Beni-Said que en la de Metalza Beni-Sidel de izquierda Kert; sólo en Tikermin veíase una guardia poco numerosa que a poco descubriera se retiró hacia Bu Hermana.

**La "Gaceta"**

Sumario del día 11 de Noviembre de 1913.

**Presidencia del Consejo de ministros.**

Real decreto resolviendo la competencia suscitada entre el gobernador de Badajoz y el juez de instrucción de Puebla de Alcocer.

**Ministerio de Gracia y Justicia.**

Real decreto rehabilitando el título de marqués de la Pica a favor de D. Fernando Irrazábal y Mackenna.

**Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.**

Real orden disponiendo se den los ascensos de escala y que los catedráticos que se mencionan pasen a ocupar en el escalafón los números que se indican.

**Administración Central.**

Hacienda.—Junta clasificadora de las Obligaciones procedentes de Ultramar. *Anulaciones de un resguardo.*

**UNA SENTENCIA**

**El proceso Beylis**

KIEW, 11.—Ha terminado la vista del proceso incoado contra el judío Beylis, acusado de haber asesinado a un niño.

El Jurado le declaró irresponsable, contestando negativamente a estas dos únicas preguntas que le habían sido propuestas:

Primera. ¿Ha habido asesinato ritual?

Segunda. El crimen, ¿ha sido cometido por Beylis?

El Instituto de Reformas Sociales

**La jornada de la industria textil**

Se ha reunido el pleno del Instituto de Reformas Sociales, bajo la presidencia del señor Azcárate, y con asistencia de los vocales señores Cobián, Inchaurreandieta, marqués de la Mored, duque de Tovar, Muniesa, La Sala, Martín Lázaro, Martín Alvarez, Aznar y los seis vocales obreros, para discutir el proyecto de reglamento fijando la jornada máxima de trabajo en la industria textil.

Se acordó proponer al Gobierno la ampliación del plazo concedido para la discusión y aprobación por el Instituto del proyecto de reglamento que ha de ser objeto del debate, por no ser posible en plazo tan breve cumplir la misión encomendada al Instituto.

Después de explicar el Sr. Posada el procedimiento seguido para redactar el reglamento se procedió a discutir la totalidad.

El vocal patrono Sr. Aznar manifestó que juzgaba inútil la discusión, a la cual se debería renunciar, porque considera ilegal el decreto de 24 de Agosto de 1913, de acuerdo con los letrados Sres. García Prieto, Cierva, Melquiades Alvarez y Díaz Cobeña, que así lo han proclamado, añadiendo que esperaba que el Gobierno derogase dicho Real decreto, y que de todos modos debía aplazarse la discusión, porque el Instituto no tenía todavía los suficientes elementos de juicio sobre el problema que se plantea.

El Sr. Azcárate manifestó que el Instituto tiene el deber de formular el proyecto de reglamento ordenado por el Real decreto de 24 de Agosto, sin tener en cuenta para nada la legalidad o ilegalidad de dicho decreto.

Los Sres. Posada y Marvá hicieron constar que los datos que acompañan al proyecto son suficientes para poder resolver el problema con conocimiento de causa.

El vocal obrero Sr. Caballero manifestó que, a su juicio, el Instituto, por los elementos que le componen, está capacitado para redactar con acierto el proyecto de reglamento que le ordena el decreto de 24 de Agosto. Considera legal dicho decreto, y cree que el Gobierno conservador no se atreverá a dejarle sin efecto, porque esto sería provocar un nuevo conflicto obrero mucho más grave que el que dió origen al decreto para regular la jornada de trabajo en la industria textil, decreto que puso término a la huelga.

Después de varias rectificaciones de los vocales que habían terciado en el debate, se acordó suspender la discusión del proyecto de reglamento.

**600 000 PESETAS EN LITIGIO**

**Cierva y Melquiades informan**

OVIEDO, 11.—En la Audiencia informaron los Sres. D. Melquiades Alvarez y D. Juan de La Cierva en un pleito que procede del Juzgado de Gijón. D. Francisco Elorduy reclama 600.000 pesetas de perjuicios a la Sociedad minera de Carbones Asturianos.

Defendió al Sr. Elorduy el Sr. La Cierva. Los informes resultaron brillantísimos. Asistió numeroso público.

El Sr. La Cierva ha regresado a Madrid en el correo.

# Notas políticas

**LO QUE DICE EL PRESIDENTE**

El jefe del Gobierno al recibir hoy a los periodistas les ha manifestado que, como estaba ya acordado, hoy salió el Rey acompañado de los invitados a la cacería de La Granja, donde permanecerá todo el día.

El próximo lunes el jefe del Gobierno dará posesión de su cargo de presidente del Instituto Nacional de Previsión al general Marvá, que ha estado hoy a visitar al Sr. Dato, con quien ha conferenciado.

Comentando las declaraciones que del señor conde de Romanones publica hoy un diario de la mañana, manifestó el Sr. Dato que es una opinión muy respetable la del señor conde de Romanones, como también la del Sr. Urzáiz; pero eso de celebrar las elecciones generales en el mes próximo, ya Diciembre, no es posible por falta de tiempo. Tal sería su deseo; pero el Gobierno no puede ser responsable de haber llegado al Poder a últimos de Octubre y encontrarse con el compromiso de celebrar unas elecciones municipales ya preparadas.

Ocupándose del conflicto de Riotinto, dijo el presidente que sigue siendo este asunto la preocupación del Gobierno por la importancia que tiene, no sólo en nuestro país, sino en el mundo entero, por la influencia que ejerce en el mercado de metales.

Espera el Sr. Dato la llegada de la Comisión de obreros que viene a conferenciar con él para tratar del conflicto.

El concejal socialista de Bilbao Sr. Perezaga ha llegado a Riotinto para ponerse al habla con los obreros y buscar una solución satisfactoria a esta huelga.

Mañana se celebrarán en San Jerónimo los funerales por el alma del ilustre é inolvidable Sr. Canalejas.

A ellos, aunque no tienen carácter oficial, asistirán algunos ministros en representación del Gobierno y el presidente del mismo, que irá tan pronto como despache con S. M. el Rey.

Según telegrama que ha recibido del alcalde de Valencia el ex ministro D. Amalio Gimeno, mañana llegará un vagón de flores naturales que los liberales de aquella capital envían para ser depositadas en la tumba del ilustre estadista.

En Gobernación, según nos manifestó el subsecretario, Sr. Prado Palacio, no había esta mañana noticia ninguna de interés general.

**Los pueblos de Oriente**

**La situación del Zar Fernando.—Un anónimo.**

LONDRES, 11.—*Daily Mail* dice que sigue siendo difícilísima la situación del Zar Fernando de Bulgaria.

Si Austria no le presta apoyo, titubeará mucho antes de volver a Sofía.

Se ha recibido en Palacio un anónimo amenazándole de muerte si regresa a Bulgaria. La Policía ha realizado muchas detenciones, aunque no concede mucho crédito a la amenaza.

**Búlgaros contra griegos.**

SOFÍA, 11.—Los oficiales búlgaros que fueron hechos prisioneros por los griegos, apenas han sido puestos en libertad, han firmado una energética protesta.

Dicen que los griegos, durante su cautiverio, les han tratado de un modo indigno.

**ECOS BILBAINOS**

**Después de las elecciones.—Los monárquicos de Bermeo contra el alcalde.—Temores de disturbios.**

BILBAO, 11.—Una comisión de monárquicos de Bermeo, presidida por el diputado por el distrito de Guernica, ha llegado a esta para protestar ante el gobernador contra la conducta del alcalde en las elecciones por haber amparado a los bizcaitarras, no impidiendo que se entregaran a atropellos y que impidieran la votación en los distintos colegios. Los bizcaitarras asaltaron además los círculos, destruyendo los muebles y las banderas, así como varias casas particulares.

La referida comisión ha pedido al gobernador que proteja la vida y hacienda de los vecinos, y que se destituya al alcalde que protegió a los nacionalistas no repeliendo sus desmanes.

Se han enviado a Bermeo 30 guardias civiles de caballería.

Los ánimos están excitadísimos.

**El proceso contra los guardias civiles.—Traslado de prisión.**

BILBAO, 11.—La autoridad militar que instruye el proceso contra los cinco guardias civiles que en la noche del 12 de Octubre promovieron en los barrios altos los sucesos que originaron la venida del general Echagüe, entonces director de la Guardia civil, ha dispuesto, en atención a las malas condiciones higiénicas de la prisión del cuartel de Garellano, que sean trasladados, escoltados por una sección de Infantería, al cuartel de la Benemérita.

El paso por las calles ha sido objeto de mucha curiosidad.

**Asamblea conservadora.—Contra el Gobierno.**

BILBAO, 11.—Se ha celebrado la anunciada asamblea de la Juventud conservadora, presidiéndola el Sr. Bergé, llegado expreso de Madrid con instrucciones del Sr. Maura.

El Sr. Bergé pronunció un discurso de violenta oposición al actual Gobierno, al que acusó de desleal, dirigiendo principalmente sus ataques a los Sres. Dato y Sánchez Guerra.

En una visita que hice—dijo—en Julio último al Sr. La Cierva para invitarle a hablar en el mitin que las Juventudes vascongadas preparaban en Bilbao, el ex ministro de la Gobernación, después de declinar mi invitación, me manifestó que sabía que en Octubre se plantearía la crisis, que sería eliminado del poder el Sr. Maura y que entraría a formar parte del nuevo Gobierno el Sr. Sánchez Guerra, asegurándome que ello era consecuencia de un complot fraguado a poco de elogiar D. Melquiades Alva a S. M. el Rey por haberse negado a consultar a los conservadores sobre la crisis que entonces planteara el conde de Romanones.

Al terminar el acto se adoptó por 40 votos contra 30 una proposición declarando hostilidad al actual Gobierno por todos los medios.

Abstuvieron de asistir unos 20 socios, declarándose disuelta la Juventud y quedando dividido en dos bandos. Se dice que ocurrirá lo propio al partido en la asamblea que ha de celebrarse en breve.

**EN LONDRES**

**Nuevo alcalde**

**Lo que dice Asquith.**

LONDRES, 11.—Se ha verificado con la solemnidad acostumbrada la toma de posesión del nuevo alcalde.

El Concejo, según costumbre, con los heraldos y demás cargos, vistiendo los trajes históricos, atravesó las calles de la población.

Seguidamente se celebró un banquete de 350 cubiertos.

En los brindis pronunció un discurso el primer ministro, Mr. Asquith, sobre la situación política.

Afirmó que Inglaterra no permitirá que ninguna otra Potencia se instale en el Asia Menor.

Dijo que respecto a la cuestión de los Balcanes, todas las Potencias tienen interés en que no se promueva un nuevo conflicto, y harán cuantos esfuerzos sean necesarios para evitarlo.

Refiriéndose al conflicto de Méjico declaró que no había nada nuevo; pero que, en todo caso, debe confiarse en que los Estados de Norteamérica sabrán hacer respetar los intereses comerciales de todas las Potencias.

**De todas partes**

**PROVINCIAS**

**La Escuela Superior de Guerra.**

VALENCIA, 11.—Ha sido acogida con entusiasmo la idea de pedir al Ayuntamiento que solicite del Gobierno el traslado de la Escuela Superior de Guerra, que se cree existe el propósito de instalar fuera de Madrid.

**Niño abrasado.**

ALICANTE, 11.—En Villena ha ocurrido una tremenda desgracia.

El niño José María Fuentes estaba jugando con unos papeles encendidos, y tuvo la desgracia de que se le prendieran los vestidos, sufriendo tan terribles quemaduras en la cara, que después de grandes sufrimientos falleció a los pocos momentos.

**Robo en una confitería.**

ZARAGOZA, 11.—Comunican de Ateca que ha sido robada la confitería de Cecilia Trigo.

Los ladrones penetraron en la tienda, abriendo agujeros en el tabique, y se llevaron cuanto encontraron a su paso.

**Accidente en una mina.**

CIUDAD REAL, 11.—En Puertollano ha ocurrido una desgracia en el interior de la mina *Asdrubal* a causa del desprendimiento de un enorme bloque de carbón.

El minero Rafael García, de treinta y cuatro años, resultó muerto en el acto.

**Detención de un súbdito austriaco.**

CIUDAD REAL, 11.—La Policía ha capturado a un súbdito austriaco, llamado Laurend Adlassing, autor de numerosos robos efectuados en varios hoteles de viajeros.

**EXTRANJERO**

**Elecciones municipales.**

BERLÍN, 11.—Los socialistas han ganado dos puestos en las elecciones municipales parciales hoy celebradas.

Son ya 45 los consejeros municipales socialistas.

**Los reclutas prestan juramento.**

BERLÍN, 11.—En Postdam han prestado hoy juramento los nuevos reclutas.

Al acto asistieron el Kaiser y los príncipes.

**¡Y luego dicen que se acaba el mundo!**

PARÍS, 11.—Un empleado de Correos de Disen (Prusia oriental) acaba de completar su felicidad. Su prolija esposa le ha dado un nuevo hijo, que hace el trigésimo de la serie.

**Donación a un Museo.**

PARÍS, 11.—El opulento americano Mr. Rigg ha dispuesto el embalaje de su museo de armas antiguas, valuado en 14 millones, para cederlo generosamente al Metropolitan Museum de Nueva York.

**El centenario del yodo.**

DIJON, 11.—Ayer celebró con toda solemnidad el centenario del descubrimiento del yodo, hecho por el farmacéutico dijónés Courtois.

**Un bote misterioso.**

SAN PETERSBURGO, 11.—Un telegrama de Arkhangel da cuenta de un asunto misterioso de que se ocupan las autoridades siberianas.

No lejos del pueblo de Pestchova, que se alza en la costa de Bolvan, las olas han arrojado a la orilla un gran bote desmantelado.

Nadie había a bordo. Pero el piloto Dulsen ha encontrado dentro de la embarcación una blusa y un velo muy elegantes, así como un par de botinas de mujer.

El nombre del bote, pintado en el casco, había sido raspado intencionadamente para despistar.

**El Trono de Albania.**

PARÍS, 11.—Comunican de Viena que los Gobiernos de las grandes Potencias han dado su asentimiento a la candidatura del príncipe Guillermo Wied para el Trono de Albania.

La única oposición que el príncipe halla a su candidatura es en la propia Albania, cuyos naturales preferirían para el Trono un príncipe turco ó egipcio.

# Información de Marina

**Movimiento de buques.**

Salieron:

De Ceuta, el *Proserpina*, para Río Martín.

De San Fernando, para Huelva, el *Ponce de León*.

De Marín, el *Maria de Molina*.

Fondeó en los caños de la Carraca el torpedero número 45.

Entraron:

En el dique de Cartagena, el *Nueva España*.

En Vigo, el *Maria de Molina*.

**Reales órdenes.**

Destina al acorazado *Pelayo* al primer médico D. Joaquín Sánchez.

Al servicio de guardias del Hospital del Apostadero de Cádiz al segundo D. José Vallo.

Al segundo batallón del regimiento expedicionario de Infantería de Marina, al de igual empleo D. Antonio de la Cruz.

Da de baja en la Armada, por retiro, al médico mayor D. Francisco Cantero.

Concede licencia al primer médico D. Francisco Huertas.

Concede mejora de recompensa al contratante D. Salvador Moreno de Eliza.

Concede cruz de tercera clase del Mérito Naval, con distintivo blanco, sin pensión, al capitán de corbeta D. José María de Oteiza.

Publica relación de recompensas concedidas al personal de las dotaciones del crucero *Princesa de Asturias* y cañonero *Infanta Isabel*, por la campaña del Rif.

Destina, para eventualidades del servicio en el Apostadero de El Ferrol, al capitán de corbeta D. Fernando Bruquetas.

Nombra para eventualidades del servicio en el apostadero de Cádiz al fidei D. Benigno Expósito.

Concede la vuelta a activo al capitán de corbeta, en situación de supernumerario D. Mario Ortiz.

Concede el pase a la Escala de tierra al teniente de navío D. Domingo Caravaca.

Concede graduación y sueldo de alférez de fragata a los segundos contramaestres D. Manuel Calvo y D. Manuel Cabezas.

Asciende a segundo contramaestre al cabo de mar Santos Díaz.

Publica nuevamente la vacante de asesor de la provincia marítima de Santander.

Concede el pase a la situación de supernumerario al auxiliar segundo de oficinas de Marina D. Serafín Adames.

Concede licencia al segundo capellán D. Pedro López Sánchez.

**REGLAMENTACION DE JORNADA**

**Los comerciantes de Zaragoza**

ZARAGOZA, 11.—Se han reunido numerosos comerciantes de distintos gremios, y han acordado reglamentar la jornada, cerrando los establecimientos a las ocho de la noche en los meses de Noviembre a Marzo, y en los restantes a las nueve de la noche.

Además, recabarán de los comerciantes de otros gremios que adopten el mismo acuerdo.

# Sucesos

**A tiros.**

Emilio Alonso y Alonso disparó esta mañana en la calle de Preciados tres tiros de revólver contra Prudencio Cantarero Santos.

El agresor es vendedor, soltero, de veintitrés años, y reside en un pueblo cercano a Madrid. Ayer había llegado a la Corte y en la calle encontró a Prudencio, que es amigo íntimo de la madre de Emilio.

Apenas se vieron salieron a relucir antiguos resentimientos, que determinaron la agresión de que fué víctima Prudencio. De los tres tiros que le disparó su rival, sólo uno hizo blanco en la región sacra. Llevado a la Casa de Socorro, se apreció que la lesión era de pronóstico reservado, sin oficio de salida, y los médicos temen hayan sido horadados los intestinos.

Emilio fué puesto a disposición del juez de guardia.

**Hurto de ropas.**

Petra Valero García, de cuarenta y ocho años, se hospedó hace pocos días en el domicilio de doña Adela García Terán, y no se la ocurrió otro medio de pagar el pupillaje a doña Adela que sustraerla ropas y efectos por valor de 125 pesetas. Detenida Petra, confesó solamente que había sustraído unas alpagatas usadas. A pesar de su descargo, ingresó en un calabozo del Juzgado de guardia.

**Más tiros.**

Contra el guardia de Seguridad, núm. 1.400, Jorge Martín, y en la puerta de su domicilio, disparó un tiro de pistola Juan Francisco Villas Bustamante. El caso fué porque el guardia había sorprendido en el puente de Toledo a Villas con dos kilogramos de carne de cerdo, y la carne fué decomisada por no poder su dueño pagar el recargo.

Según el 1.400, Villas estaba embriagado y por eso lo llevó a la Casa de Socorro. Ayer se presentó Juan en el cuartel del escuadrón de Seguridad y se enteró del domicilio del guardia. Allí se fué, y al salir aquél de su casa le disparó un tiro. Villas negó lo del disparo, que llevara consigo arma alguna; solamente dice, fué a ver al guardia porque le habían dicho que el 1.400 se llevó la carne que él dejó en el fieltro. Por su parte, el 1.400 probó lo que decía presentando una pistola, y con la declaración de cuatro compañeros que presenciaron la agresión. El guardia resultó ileso.

**Robo.**

En la comisaría del distrito del Congreso presentaron dos guardias civiles del puesto de las Ventas a José Ferrer Jiménez, de cuarenta y tres años, casado, natural de Alhama, como autor del robo de un baúl, acaecido en el camino del Vicalvaro, núm. 30, patio. Los perjudicados eran Francisco García Morenillay su mudado Carmen Martínez Marín. Estos tenían alquilada una habitación al Ferrer, y anoche cuando los dos regresaron a su domicilio encontraron la puerta de la habitación abierta con la llave puesta por fuera y el huésped durmiendo ó fingiendo que dormía.

Asimismo, con la natural sorpresa, echaron de menos un baúl que contenía ropas, un cartera con un billete de 50 pesetas y un calcetín con 25 monedas de peseta.

El baúl, con todo lo que encerraba, fué encontrado en casa de Simona Zarco Belinchón, que vive en el tejado de Sixto, la que dice que lo encontró en el sitio llamado la «Charca Grande».

La brigada de Investigación criminal entien- de en el asunto porque no se ve muy claro.

**Intoxicación.**

Leonardo López Alonso, natural de Peñaranda de Bracamonte, con domicilio en dicho pueblo, y accidentalmente en Madrid, posada de San Pedro, equivocó ayer una botella que contenía solución de sublimado, con agua- diente, y vertió un poco del líquido en una taza de té que tomó; apercibido del error, se presentó en la Casa de Socorro del distrito de la Latina, donde le apreciaron intoxicación de pronóstico reservado.

**Un atropello.**

El automóvil núm. 460, que guiaba Luis Garbadillo, atropelló en la calle de Goya al obrero de la Compañía de Tranvías Raimundo Hurtado Martín, causándole lesiones que le fueron curadas en la Casa de Socorro del distrito de Buenavista.

**Notas municipales**

**Comisiones.**

El alcalde ha presidido hoy la reunión de la Junta municipal de subsistencias, en la cual se ha dado cuenta de las dos vacantes que en ella existen.

Después de saludar al vizconde de Eza á los vocales que componen dicho organismo recomendó que con la mayor urgencia sean despachados todos los asuntos pendientes. Se emitieron algunas opiniones sobre éstos, aunque sin tomar ningún acuerdo.

El alcalde se propone que el funcionamiento de esta Junta, así como de la que regula el precio del pan, produzca soluciones beneficiosas para el vecindario de Madrid en cuanto afecta al precio de los artículos de primera necesidad.

También ha presidido hoy el alcalde la Comisión de Ensanche, sin otro objeto que el de saludar á los individuos que la constituyen.

**OBRAS PRESENTADAS**

**Concurso musical**

Terminado el 30 de Septiembre último el plazo señalado para la presentación de obras destinadas al concurso musical incorporado á la Exposición nacional de Artes decorativas é Industrias artísticas del año corriente, por lo que se refiere á las señaladas en las bases primera, segunda y tercera de las publicadas en la Gaceta de Madrid correspondiente al 15 de Abril anterior, se han recibido en el Ministerio de Instrucción pública las siguientes:

- Operas.—1. *Daniela*, letra y música del Sr. Jiménez Puertas.
- 2. *Rimbaldo*, letra de D. Ramón Godoy, música del Sr. Munuera Villar.
- 3. *El misere de las montañas*, letra del Sr. Servet, música del Sr. Calé.
- 4. *Hechizo romanesco*, letra del Sr. Espresati, música de D. Facundo de la Viña.
- 5. *Traición*, por el Sr. Lobera Sancho.
- 6. *El gnomo*, letra de doña Matilde Muñoz, música de doña Luisa Pequeño.
- Cuartetos.—1. *En do menor*, por D. Vicente Arregui.
- 2. *En la mayor*, por D. Rogelio del Villar.
- 3. *De D. Baldomero Fernández.*
- 4. *En la menor*, por doña María Rodríguez.

- 5. *Ante la cruz*, por D. P. Jiménez Puertas.
- 6. *De D. Francisco Cotarelo Romanos.*
- 7. *En sol menor*, por D. Enrique Est. la.
- 8. *En do mayor*, por D. J. Zazo.
- 9. *De D. Manuel Coronado Cervera.*
- 10. *En la menor*, por D. Teodoro Valdovinos.
- 11. *En mi mayor*, por D. Conrado del Campo.
- 12. *De doña Luisa Pequeño.*
- 13. *Introducción y fuga para cuarteto de cuerda*, por D. Antonio Palanca.
- 14. *En la mayor*, por D. Ernesto Olmos.
- Monografías.—1. *Don Blas de la Serna: su vida y sus obras, el arte lírico dramático de su tiempo*, por D. Domingo Julio Gómez.
- 2. *Eslava*, por D. Sotero Tapiador y Tapiador.

La apertura de sobres conteniendo la candidatura para el Jurado se verificará el jueves 13 del actual, á las cinco de la tarde, en el despacho de la Subsecretaría del ministerio de Instrucción pública, á cuyo acto podrán concurrir los interesados en este concurso.

**GABINETE**

Próximo á Puerta del Sol y Real, se cede gabinete y alcoba.—Razón: Hileras, 9, 3.º

**CUENTOS TAURINOS (I)**

**El Vaquerillo**

El simpático niño de la sonrisa eterna, como dieron en llamar todos los cornigraños, desde que uno de estos inventó la frase, al lidiador de toros Emilio Torres (*Bombita*), y sus hermanos Ricardo y Manuel, cuando este último no se había dedicado todavía á la arriesgada profesión de la tauromaquia, habían acudido, invitados por los dueños de la dehesa del Tamujal, á la curiosa operación de la tiente de novillos que aquel día se celebraba en la hermosa finca.

Con los hermanos *Bombita* habían llegado además buen número de aficionados al toro, y la dehesa del Tamujal veíase por todas partes llena de pisadas, entre las que un observador curioso hubiera distinguido las huellas de algunos pies chiquitines, lo que quiere decir que, atraídas por la novedad, habían ido á presenciar la fiesta no pocas señoras y señoritas aristocráticas con la esperanza de divertirse.

Era la primera vez que en el Tamujal se celebraba esta operación, y los dueños habíanse mostrado rumbosos, obsequiando á todos los amigos, y á otras muchas personas que, sin serlo, podían contribuir con su presencia al esplendor de la fiesta.

Todos los mozos de labranza que en el cortijo habían abandonado sus aperos, para dedicarse al servicio de los señores, y movíanse bulliciosos de una parte á otra, satisfechos de la ocurrencia del amo.

El dueño del Tamujal era un señor inmensamente rico, que sólo por su riqueza había llegado á ser elegido diputado durante unas cuantas legislaturas consecutivas, y por la misma razón no había tenido inconveniente en ceder á los deseos de su único hijo, cuando éste le manifestó que quería poseer una ganadería de reses bravas.

Don Julián, que tal era el nombre del propietario de la finca, había comprado varias puntas de ganaderías, y, por consejo de su hijo Telesforo, había hecho sacrificar los machos quedándose solamente con las vacas, para las que adquirió á buen precio dos bravos sementales. Con estos elementos confiados á la dirección de un entendido mayoral, había comenzado la formación de aquella ganadería, cuya primera tiente iba á verificarse, en medio del mayor entusiasmo.

Los mozos de la finca y los de otros muchos cortijos próximos, también de la propiedad del

mis mo don Julián, estaban muy gozosos por la ocasión de holgar que aquella «festijorra» les proporcionaba. El único que no parecía tomar parte en la alegría general era Ambrosio, un zagal de diez y ocho años, fuerte y robusto, que desde muy pequeño andaba en el Tamujal al cuidado de las vacas de leche, y que por su seriedad y buen juicio habíase hecho acreedor á las distinciones y cariño de cuantos le trataban.

Ambrosio habíase criado en el Tamujal ó poco menos, porque, aun siendo todavía muy joven, llevaba once años sin salir de la finca, adonde le condujo un hermano de su padre, al quedarse el chico huérfano, y de la finca no había vuelto á salir.

Sin parientes que lo quisieran y sin dinero para distraerse, ¿á qué había de ir Ambrosio á la ciudad, los días de asueto, si en la ciudad no había cosa ni persona alguna que reclamase su cuidado ni atención? Que se divertieran los demás, que él bastante diversión tenía con andar detrás de las reses desde el amanecer hasta la noche.

Y así, libre de preocupaciones y graves cuidados, creció Ambrosio el vaquerillo en la dehesa del Tamujal, conquistándose las simpatías de cuantos le trataban, y siendo considerado como el Benjamín de aquel centenar de braceros que labraban y cuidaban la finca.

El mismo don Julián y Telesforo, su hijo, lo distinguían mucho cada vez que iban á la dehesa, y la señorita Consuelo, una rubia más bonita que un sol, que estaba para casarse con Telesforo, habíase dignado bailar con el vaquerillo en la cocina del cortijo, una vez que entró en ella en ocasión de hallarse divirtiendo todos los mozos.

Ambrosio, que desde hacía algunos meses había perdido su natural alegría y su característico buen humor, traía muy preocupado á toda la gente del Tamujal, que no acertaba á comprender la razón de aquel cambio tan notable del vaquerillo.

—¿Estás enamorado, chiquillo?—preguntóle en cierta ocasión el aperador, que era un anciano bondadoso que deliraba por el zagal.

—¡Enamorarme yo! ¿De quién, si las mozas no vienen á verme á la jesa, y yo no salgo de la jesa pa buscarlas?

—¿Qué sé yo de quién estarás tú enamorado; pero me barrunto que ninguna cosa más que algún querer mal correspondido es lo que se come el coló de tu cara, y lo que te tiene flaco y paliúcho. Dímelo, hijo mío; dime qué pena te atosiga, que ya verás cómo yo te curo.

—¡Pero si yo no tengo penas, señor Pedro!

—No debías tenerlas; pero las tienes. A mí no me engañas tú, porque soy viejo, y he aprendido muchas cosas, y naide me la da. De modo y manera que ya estás desembuchando, á ver si te puedo aliviar esa pasión de ánimo que te consume.

—Está usted equivocado, señor Pedro; no tengo pasión de ánimo, ni me atosiga ninguna dolencia.

—No seas simplón, ni me vengas con pamplinas... Te quiero como á un hijo, me da pena de verte tan acabado, y es necesario que me cuentes lo que te pasa á ver si la cosa tiene remedio.

—Pero si...—balbuceó el mozo.

—O me hablas con franqueza, ó no vuelvo á mirarte. Dime: ¿quién es la rapaza que te está consumiendo? ¿Alguna mocosa desastrá?

—¡Desastrá no, señor Pedro! Desastrá, no.

—¿Yes como estás enamorado? Pues no te apures, que si la moza es lo que tú te mereces, yo mismo haré á sus parientes pa que no pongan reparos al casorio.

—Usted no tiene poder pa tanto, ni yo me hago ilusiones. Ca oveja con su pareja, señor Pedro.

—¿Tan alta está esa rapaza?

—Muy alta, si señor.

—¿Más alto está el sol, y llega hasta nosotros.

—Mos calienta; pero no se deja coger.

—En fin, ¿quieres ó no decirme quién es la zagala que así te trae de entonteció y quejumbrón?

—Naide lo sabrá nunca, porque no se me antoja que de mí se rían, y no faltarían motivos, si se supiera.

—Pue ser, pue ser que yo lo averigüe. Y dando por terminada la conversación, separóse de Ambrosio el señor Pedro, quien inútilmente trató de averiguar lo que tan cuidadosamente ocultaba el mozo.

Esto aumentó las simpatías que el vaquerillo inspiraba á todos en la dehesa, y todos se desvivían por distraerlo y alegrarlo. Hasta don Julián, á quien el aperador había puesto en antecedentes, trató de consolar al muchacho, sin conseguirlo.

No era extraño, pues, que Ambrosio el día de la tiente no mostrase gran alborozo ni participase de la alegría general, al menos en apariencia; pero, gustosísimo, acudió á servir á los señores, solicitando él mismo esta distinción, después de confiar la custodia de las vacas al hatero.

El mozo mostraba aquel día, como siempre, la melancolía y tedio que tan simpático lo hacían, la misma palidez en su semblante, igual vaguedad en su mirada; pero cualquier espíritu observador hubiera advertido en los ojos del mancebo algo así como llamaradas de placer y anhelos de vida, que de vez en cuando le subían del alma, envolviendo todo su ser en una aureola de felicidad transitoria, que, mientras duraba, le permitía sonreír. Eran sensaciones bien extrañas las que experimentaba Ambrosio, algo parecido al tenue resplandor de los fuegos fatuos que el aire trae y el aire se los lleva.

Las emociones del vaquerillo pasaban desapercibidas para todos, excepto para la señorita Consuelo, que lo observaba más atentamente, y que lo había sorprendido en más de una ocasión embelesado contemplándola.

—Dicen que estás enamorado, Ambrosio—exclamó la señorita Consuelo, sacando al vaquerillo del éxtasis con que la contemplaba.

—Se dicen muchas cosas, señorita.

—¿No es verdad?

—No lo sé á punto fijo, porque ignoro qué cosa es el amor.

—¿De veras te sucede eso?

—No sé mentir, y si tuviera esa fe costumbrada, no podría engañarla cuando la señorita me pregunta.

—Ya sabemos que eres muy virtuoso. Pero dime: ¿no amas á ninguna mujer, no la quieres?—Eso sí, señorita. Quiero con toda mi alma á una mujer, que más que mujer se me antoja un querubín que Dios ha mandado del Cielo para hacerme un hombre honrado.

—Explicame eso, porque es cosa muy interesante.

—Es muy sencillo. Desde que el sol viene conmigo todas las mañanas á ayudarme á sacar del tinaño las reses, hasta que me deja camino de la choza por las tardes, ni tengo otros pesares más que los que ese ángel del Cielo me inspira ni van encaminados mis sentires más que á su persona, y como jamás he de llegar á ella, porque está muy alta, hago cuanto puedo por acercarme, á ver si me abrasa la luz de sus ojos, que es la única luz que alumbrá mi vida.

—¿Cómo no le dices á ella lo que me estás contando á mí?

—Porque no me escuchará si se lo dijese, y porque mi cariño no necesita correspondencia.

—Bueno, pues si algún día logras conquistar el corazón de ese querubín—dijo la señorita Consuelo, riéndose,—y te casas, avisame, para que te haga un buen regalo.

—Gracias; pero ese día no llegará nunca.

Y alejóse la señorita Consuelo, dejando al vaquerillo sumamente preocupado.

Llegada la hora, y después de haber avisado el mayoral que los novillos estaban encerrados en la corralada que juntamente con una peque-

ña plaza se había construído al efecto, todos salieron presurosos en dirección al lugar donde la tiente había de verificarse.

(Continuará.)

**De teatros**

**Infanta Isabel.**

El jueves próximo se verificará en este aristocrático y confortable teatro un estreno que ha de tener gran resonancia literaria, dado su autor y el ambiente de la obra.

Se trata de una comedia en dos actos y tres cuadros, original de D. Jacinto Grau, el aplaudido autor de *El tercer demonio*, y la comedia se desarrolla á principios del siglo XIX.

Las galanuras del diálogo y las emociones que sus escenas producen nos inducen á profetizar un éxito señaladísimo de libro, de interpretación y de Empresa.

**Veronés -- Fotógrafo**

San Bernardo, 52.-Madrid

Tres retratos artísticos: 3 pesetas

**Espectáculos para mañana**

ESPAÑOL.—A las 9 1/2 Los Galeotes.

COMEDIA.—A las 9 3/4 Compañía Italiana Ermete Zaccani.—Tristi Amori.

PRICE.—A las 9 1/4, Nuestro enemigo.—El señor López.

LARA.—A las 6 (doble), Las cacatúas.

A las 10 (sencilla), Marido modelo.

A las 11 (doble), Los pastores.

COMICO.—A las 10 (doble), La gentuza (estreno dos actos).

APOLO.—A las 6, La catedral.

A las 7 1/4, Los cadetes de la reina.

A las 10 1/4, Molinos de viento.

A las 11 3/4, La catedral.

ZARZUELA.—A las 5 1/2, Despedida de la compañía de Opera y Adios Madrid, de la diva Albertina Lassani la opera, en cuatro actos de Donicetti, Lucia de Lamermoor.

A las 10 1/2 (doble tres actos), Eva.

MARTIN.—A las 6, Los campesinos y El debut de la Chica.

A las 7 1/4, La viejecita.

A las 10 1/4, Las musas latinas.

A las 11 1/2, El gran simpático Butaca 75 céntimos, general 20.

CERVANTES.—A las 6 1/2, Sección vermouth.

La mar salada (2 actos).

A las 10 (sencilla), Zaragatas.

A las 11 (doble), El modelo de virtudes (dos actos).

ALVAREZ QUINTERO.—A las 6 1/2, Pascualica.

A las 7 1/2, Música popular.

A las 9 1/2, Pascualica.

A las 10 1/2 (especial), El buen amor (estreno) y Hablando se entiende la gente.

INFANTA ISABEL (Barquillo, 14).—A las 6, (especial) El abolengo y Cosas de cómicos.

A las 10 (sencilla), Gente distinguida.

A las 11 (especial), Pepita Reyes.

COLISEO IMPERIAL.—A las 4 y 11/4, sección especial de películas.

A las 5 y 11/4, El cuento del tren.

A las 6 1/4, Las de Caín.

A las 8 1/2, Sección especial de películas.

A las 9 y 11/4, El violín de oro.

A las 10 y 11/4, La chocolatería.

GRAN TEATRO.—A las 6 y 10 1/4, cinematógrafo, «Quo Vadis» y «Despedida de Bombita».

GRAN VIA.—(Plaza del Callao).—De 5 á 12 1/2, Sección continua con grandiosos estrenos.

¡Éxito formidable! de la grandiosa película cómica horay media de risa, continua «Flórete y Patapón».

BENAVENTE.—De cinco y media á doce y media, sección continua de cinematógrafo.—Todos los días estrenos.

Imp. Pizarro, 15, bajo, Madrid.—Tel. 3.444.

**Usad para escribir limpio la máquina "YOST",—No tiene cinta. Enseñanza de mecanografía. - Exposición y venta. - 4, Barquillo, 4.**

(Folleto núm. 3)

**VIAJE AL PAIS DE LAS BAYADERAS**

**SEGUNDA PARTE**

**CEYLAN**

—Alejaos, no está más que herido; acaba de precipitarse sobre la hierba.

En un instante mis camaradas huyeron, y yo, agarrándome á una rama de multiplante, de un vigoroso esfuerzo me lancé á su cima.

Vi entonces, no sin temor, á cinco pies del sitio que acabábamos de dejar, como un torbellino de hojas y de ramas. El monstruo estaba dando las boqueadas, y con su terrible cola daba fuertes sacudidas á cuanto estaba á su alcance.

Esto duró algunos segundos; luego cesaron bruscamente sus movimientos, y permaneció extendido en un mar de sangre.

Si nos hubiéramos quedado un minuto más en nuestros puestos, éramos perdidos.

Nos acercamos entonces para contemplar de cerca nuestra terrible víctima.

Después de haberse asegurado de que estaba bien muerto, Ramassamy se inclinó sobre el cuerpo del animal para examinar las heridas.

—Os habéis portado bien—me dijo M. Duphot—y ni la vista ni la mano os han temblado; pero confesad que era tiempo de huir, pues si nos alcanza nos hace pedazos. Ahora que ya hemos ganado nuestros almuerzos, vamos á distraernos tirando á las zarcetas y los pardales que vuelven por este lado.

Ramassamy recibió orden de limpiar y preparar el caimán, que su amo deseaba conservar en recuerdo de aquella deliciosa mañana.

Me prometía un verdadero placer con la segunda parte de la caza, creyendo poder coger alguno de aquellos hermosos pájaros, cuando vimos con pesar que teníamos que renunciar á ello, faltos de municiones.

Y como estábamos encantados con aquel delicioso sitio, rogamos á nuestro amigo nos trajese al día siguiente para guerrear únicamente con los patos, zarcetas y demás menuda caza.

Apenas llegamos á Kaltna, cuando supimos con un

verdadero pesar que el indio enviado á Punta de Gales acababa de llegar con una carta del comandante de la *Erymanthe*, rogando á sus dos oficiales volviesen á bordo aquella misma noche, pues levaba el ancla á la mañana siguiente.

El almuerzo fué triste, pues en estas ardientes latitudes se estrecha pronto la amistad; países bendecidos por el cielo, en que la vida se desiza sin cuidados ni esfuerzos, en medio de todos los goces de la naturaleza, unidos á las comodidades creadas por el hombre.

Acompañamos á los dos oficiales á Punta de Gales, y el comandante de la *Erymanthe* nos convidó á almorzar á bordo, y nos dijo que, habiéndose serenado por completo toda la zozca, había tenido que adelantar un día la salida, pues en las épocas del cambio del monzón (1) el tiempo no está seguro de un día á otro.

Volvimos al día siguiente á Kaltna, atravesando las montañas, que es un camino tan bello y pintoresco como el de la costa.

En la cima de un montecito, menos obstruido

(1) Monzón, brisa larga y periódica que reina en los mares de la India.

por aquella esplendente vegetación que á veces nos ocultaba la vista del cielo por espacio de horas enteras, vimos el pico de Adam, inundado de luz, más próximo á nosotros que cuando le habíamos saludado la primera vez desde el Océano.

Las tradiciones religiosas de la India dicen que de allí partió Adán con su compañera Eva para dirigirse al continente, á pesar de la prohibición de Brahma, el señor de lo creado; desobediencia que pagaron condenándolos al trabajo y á los sufrimientos que son la herencia de sus descendientes.

He traducido de la *Biblia de la India* la leyenda brahmánica del primer hombre y del pecado original, que explicaré más adelante, cuando me ocupe de las ciencias cingalesas, como de la relación conservada por las tradiciones búdicas sobre los mismos acontecimientos.

Permanecí en Kaltna por espacio de tres meses, dividiendo mi tiempo entre la caza y la pesca, dando largos paseos sobre el lomo de un elefante, durante los cuales olvidaba el mundo entero, entregado á mil reflexiones que nadie interrumpía.

En ninguna parte como en la India he experi-

